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本报记者_蔡斯洵

本报讯 根据上级部署，昨日上
午，党史学习教育泉州市委宣讲团来
晋宣讲。党史学习教育泉州市委宣
讲团成员，华侨大学马克思主义学院
院长、教授、博士生导师林怀艺作宣
讲报告。晋江市领导刘文儒、张文
贤、林仁达等参加活动。

报告会上，林怀艺围绕宣讲主

题，从“中国共产党百年的奋斗历程
和重要贡献、习近平总书记关于党
的历史的重要论述、深刻把握党史
学习教育的总要求、努力达到党史
学习教育的总目的”四个方面，回顾
了中国共产党百年的奋斗历程。宣
讲报告形象生动、深入浅出，具有很
强的指导意义，帮助与会人员从党
的奋斗历程中汲取继续前进的智慧
和力量。

下阶段晋江如何开展好党史
学习教育工作？泉州市委常委、晋
江市委书记刘文儒要求，要落实学
习任务，结合晋江本土红色教育资
源和教材，组织一批有晋江元素、
晋江特色的学习活动，确保党史学
习教育走深走实、入脑入心；要广
泛宣传动员，推动党史学习教育进
基层、进村社、进机关、进企业、进
校园，不断拓展“学史明理、学史增

信、学史崇德、学史力行”的学习成
效；要坚持学以致用，提升宗旨意
识，积极开展好“我为群众办实事”
活动，立足自身岗位，把学习成效
体现到全面加强党的领导、增强创
新动能、夯实实体根基、办好重大
赛事、深化集成改革、优化营商环
境、做好疫情防控等各个方面，不
断传承创新发展“晋江经验”，为全
方位推动高质量发展超越大局做

出更多“晋江贡献”。
在报告会后的基层座谈交流互

动中，林怀艺与企业党员代表交流。
大家纷纷表示，宣讲报告系统全面、
内容丰富，通过党史学习教育，感悟
到思想的力量、组织的力量，更加坚
定了在平凡岗位上努力奋斗的决心，
将进一步把这份力量转化成技术创
造、技术创新的力量，更好地实现人
生价值。

学党史悟思想 汲取智慧力量
党史学习教育泉州市委宣讲团来晋宣讲

昨天下午，泉州市委常委、晋江市委
书记刘文儒，市长张文贤会见中石化化销
公司党委书记、执行董事许毅一行。双方
召开座谈交流会，就海峡石化发展规划等
内容进行深入探讨，力争做大做强海峡石
化交易中心，打造服务晋江产业的平台，
为地方经济发展做出有力贡献。晋江市
领导李自力、王海林参加会议。

本报记者_蔡斯洵

简明新闻

本报记者_张茂霖

新的一周，晋江以“晴暖”开场，昼夜温差较大，昨
日午后各镇街最高气温普遍在27℃~29℃，内坑镇和磁
灶镇的最高气温均超过了30℃。

瑞雪从晋江气象台了解到，今天，晋江以多云为
主，气温和昨天基本持平。明天开始，大部分镇街将出
现小雨，沿海有 7~8级东北风，同时气温将大幅度下
降，最高温仅有21℃~22℃。忽高忽低的气温很容易感
冒，大家要及时增减衣物。

今天多云，17℃~28℃，沿海东北风4~5级；明天小
雨转阴，17℃~21℃，沿海东北风5~6级、阵风7~8级；后
天多云转小雨，15℃~22℃，沿海东北风5~6级。

今日多云为主
明天降温又降雨

本报记者_李诗怡

4月19日，晋江鞋体博会将在晋江举行。届时，世中运
形象馆将惊艳亮相，展出百余种世中运特许商品。自今年2
月获得世中运特许商品经营权以来，晋江国家体育城市股份
有限公司（以下简称“晋江体城公司”）积极投入开发生产工
作，搭建向世界传递中国文化、展示晋江城市魅力的平台。

昨日，记者来到晋江体城公司。在办公室隔壁的拍摄房
间内，摆放着各式各样的世中运周边产品，包括杯垫、雨伞、冰
箱贴、抱枕、帆布包等家居用品，以及书包、笔记本、尺子等文
具用品，设计精美，充满世中运和闽南元素，令人心生喜爱。

“获得世中运特许商品经营权后，公司马上召开专题会
议，组建了一个20多人的团队，专门负责项目的落地。”晋江
体城公司总经理陈紫华介绍，会议的第二天，工作计划就新
鲜出炉，明确各个节点的任务，细到每天要完成什么工作。

庄雪琼负责特许商品的设计工作。作为一名从业多年
的设计师，她坦言，这份工作给自己带来了全新的挑战，也
让自己接触了许多新事物。

庄雪琼最开始接触的是明信片设计。看似简简单单的一
张纸片，却最耗费时间和精力。明信片上的图案大部分是晋
江名家的画作，包括张及时、蔡笃取、张子安等。“前期，我们拜
访了晋江市文化和旅游局的相关负责人，在文旅局的支持下，
我们又沟通了博物馆、文化馆和当地的一些名家，一一去拜访
他们，获得授权，再投入二次研发。”陈紫华透露，这些画家都
是无偿提供作品，没有收取授权费，全力支持家乡赛事。

画作定下来了，随即而来的问题是如何将其与明信片
更好地匹配。明信片的尺寸固定，篇幅有限，画作的尺寸却
是各式各样，怎么截取最合适的内容进行呈现且要征得作
者同意，这中间需要多次沟通和修改。“一开始对元素的运
用没有那么熟悉，经过不断深入了解和使用，越来越得心应
手，在设计过程中，尽量丰富产品的多样性。”谈及这段时间
的工作，庄雪琼有感而发。

如何翻译明信片上的英文介绍，也是一项难度不小的任
务。聊起翻译工作中的趣事，负责人黄郑侃侃而谈，“世中运
是一项国际性赛事，面对的是世界各地的友人。作为传播晋
江文化的重要载体，特许商品的英文介绍需要十分谨慎。”据
介绍，明信片上的翻译内容主要是地名、民俗和诗句。针对
特定名词，和一般的中英文直译有所不同，需要翻译者充分
了解其背后的故事和寓意，再进行意译，做到信达雅。

关于闽南民俗“公背婆”的翻译，让黄郑尤为深刻。
“我是外地人，对这项民俗不了解。”通过查询资料和向本地
同事请教，黄郑最终将其翻译为 An Affectionate Elder
Couple（一对深情的老夫妇）。

按照原计划，晋江体城公司要在 4月底推出 100个单
品，到6月底完成不少于300个单品的研发设计及制作。然
而，3月底，该公司收到通知，决定在鞋体博会上设置世中
运形象馆，展出首批特许产品。这意味着原先的工作计划
需要至少提前半个月完成。

时间不等人。为了如期完成任务，晋江体城公司全体
总动员，“白加黑”“五加二”成了常态。“有一次，我梦到玻璃
钢来不及到货，第二天醒来赶紧给厂家打电话。对方问我，
你不是昨天才来工厂吗？”当团队中的产品开发人员王伟鹏
说起这个工作中的小插曲，办公室里响起了欢乐的笑声。

对此前从事宣传工作的王伟鹏来说，此次负责线下生
产工作，这是一个全新的领域。为了寻找合适的陶瓷厂家，
他还特地跑到德化，一家家询问。“每个厂家的制作工艺都
有所区别，所以我们要求在正式生产前，每个厂家都要制作
样品，确认产品合格后才能投入生产，力求成品能够最大程
度地还原效果图。”

其中，毛绒玩具的制作最为复杂。3月底，王伟鹏前往
佛山，四天时间都泡在工厂里。采访时，他拿出手机，向记
者展示分解样品的照片。“我们把毛绒玩具的样品进行拆
解，细分到各个部位，每个细节都一一确定、完善，包括布料
的颜色和质感、制作的工艺和要求。”王伟鹏介绍，毛绒玩具
设计稿中的眼睛是黑色的，但考虑到实物遇到闪光灯拍摄
时，眼睛会变成白色，于是调整为其他更为合适的颜色。

从图纸到实物的过程，绝非一言一语能够概括。王伟
鹏笑着说，每看到一件成品的完成，就像自己的孩子诞生一
样开心。

闽南民俗“公背婆”译成英语怎么说?
——世中运特许商品开发制作背后的故事

本报记者_沈茜 文图

春回大地，万物复苏。昨日，晋江
市老年大学正式迎来线下复学，校园重
现往日的热闹与生机。据了解，新学期
该校共开设 45 门课程、74 个班，共有

2000多人走进校园进行线下学习。
“太好了，盼了一年多，终于盼到开

学了。”上午10点半，刚上完声乐课的学
员丁乌秀还舍不得离校，在教室门口和
其他几个学员相谈甚欢，难掩心中喜
悦，“自去年 1月放寒假以来，已经有一
年多时间没见到老师同学了，真是太想
念了！”

在学校综合馆，艺术团的学员正在
翩翩起舞，她们的舞蹈功力和整齐度丝
毫不减。原来，她们从去年 9月开始，
坚持每周二、周四都自发组织来学校排
练舞蹈。

“停课期间，坚持跳舞让我们保持
好的精神和身体状态，同时我还上了几
堂学校组织的智能手机培训课程，收获
很大。”64岁的学员陈姗姗笑说，虽然停
课许久，但是学校搭建了很好的平台和
机会，让大家没有停下学习的脚步。

这次回来，不少学员发现学校有了
新变化，除了校园建筑设施和景观绿化
有明显提升外，还有智慧校园系统，电
子班牌就是其中一项。

和以往排队签到不同的是，现在学
员只需把校园一卡通在教室门口的电
子班牌右下角刷一下，随着“嘀”的一

声，就完成了签到，即将开始的课程名
称、时间、老师名字等数据信息都在屏
幕上显示出来。

晋江市老年大学自去年年底开展智
慧校园创建工作以来，与技术企业合作，
开发出一套智慧校园系统，包含在线报
名、教务管理、直（录）播、会务等系统，配
备电子班牌、录（直）播设备等硬件。

此外，学校创新推出智能手机使用
公共课程，组建云课堂导学助手队伍，
还开设“云课堂”，实现“停课不停学”。

戴好口罩、扫健康码、间隔排队，虽
然线下开学，但疫情防控绝不放松。“为
了迎接学员‘回家’，我们做了充分的准
备。”晋江市老年大学常务副校长张蓓
蕾表示，学校成立春季开学及疫情防控
工作领导小组，并制定了开学方案、防
控联系网络、应急处置流程等制度；同
时储备足量测温仪、消毒液、口罩等物
资，并对教室、办公室等进行全面清洁
消毒通风，设置两处隔离观察室。

“新学期新气象，学校将在做好疫
情防控的基础上，继续推进智慧校园创
建工作，优化办学条件，让学员在安全、
有序的教学环境里收获知识、享受快
乐。”张蓓蕾说。

晋江市老年大学时隔一年多正式复学

不用排队签到“嘀”一下就搞定

管得严一点，城市就文明一点；管得松一点，
城市就不文明一点。

在文明城市创建中，“回潮”可以督促整改，
“回避”则是鸵鸟心态、侥幸心理，给今后的文明
创建埋下“地雷”和隐患。

在记者的采访中，广大市民都十分支持文明
城市创建，尤其是农贸市场的整治，最为大家所
交口称赞。但也有市民表示担心：“农贸市场的
环境变好了，占道经营的小摊贩没有了，市场周
边的停车有序了，但是文明城市检查过后会不会
再回潮？”

老百姓所担心的问题，正是当前晋江文明城
市创建面临的最主要问题。文明城市创建涉及
城市管理的方方面面，既有存量的问题要解决，
又有增量的问题要关注，没有一套制度化的管理
方案，持续常态化的创建就无从谈起。

11日，晋江召开创建全国文明城市复查整改
工作常态推进会，会上提交的《关于巩固整改成效
促进常态长效深化文明城市创建工作的若干意
见》（征求意见稿）就很值得点赞。这表明了晋江
市委、市政府的决心，也为今后文明城市的常态长
效创建提供了方向。

有了决心和方向，那么在接下来的文明城市
创建中，最应该担心的不再是“回潮”，而是“回
避”。“回潮”是一种现象，每一次“回潮”的背后，
必然有城市管理上的漏洞和市民素质有待提升
的问题。没有了上级的检查和督导的“高压棒”，
愿不愿意正视“回潮”背后的问题，并想方设法加
以解决，这就是态度问题。要想不“回潮”，首先
需要不“回避”。

无论是部门还是群众，都是文明城市创建的
主体。如果每一个人都做好自己，直面问题、解
决问题，还有什么是做不成的呢？正如那句话：
晋江文明，没我不行！ 柏水

不怕“回潮”怕“回避”

工作人员展示世中运特许商品“冰箱贴”。

电子班牌刷一下，各种信息一目了然。


